
 

Quando usar C, Ç, S, SC, SS 

1. C: Normalmente tem som de /k/ antes das vogais a, o, u 

ou antes de consoantes. Antes de e e i, tem som de /s/. 

Exemplos: 

 Casa (/k/): "Ele comprou uma casa nova." 

 Caneta (/k/): "A caneta está sobre a mesa." 

 Céu (/s/): "O céu estava limpo hoje." 

2. Ç: Utilizado exclusivamente antes de vogais (a, o, u) 

para representar o som /s/. Exemplos: 

 Açaí (/s/: "O açaí é uma fruta típica da região Norte 

do Brasil." 

 Açúcar (/s/): "Adicione uma colher de açúcar à 

receita." 

3. S: Tem som de /s/ antes das vogais e de /z/ entre duas 

vogais. Exemplos: 

 Sol (/s/): "O sol brilhava no céu." 

 Asa (/z/): "A asa do avião estava danificada." 

4. SC: Quando precedido por "i" ou "e", tem som de /ʃ/ 

(semelhante ao "x" em "xadrez"). Exemplos: 

 Nascer (/ʃ/): "O sol começou a nascer no horizonte." 

 Escada (/ʃ/): "Suba as escadas até chegar ao 

segundo andar." 

5. SS: Representa o som de /s/ duplo em palavras onde o 

som de /s/ é prolongado. Exemplos: 

 Assunto (/s/): "Precisamos discutir esse assunto." 



 

 Passado (/s/): "O passado não pode ser mudado, 

apenas aprendido." 

Aqui estão algumas dicas para ajudar a lembrar o uso 

correto: 

 Prática da leitura e escrita: A melhor maneira de se 

familiarizar com o uso correto é ler e escrever 

regularmente. 

 Regras de pronúncia: Saber como cada letra ou 

combinação de letras soa em diferentes contextos 

pode ajudar na escolha correta. 

 Consulte um dicionário: Caso haja dúvidas sobre a 

ortografia de uma palavra específica, é sempre útil 

consultar um dicionário confiável. 

 Atenção aos padrões: Observe padrões comuns de 

ortografia e pronúncia para ajudar a reconhecer 

quando usar cada letra ou combinação de letras. 

Com prática e atenção aos detalhes, você ficará cada vez 

mais confortável com o uso correto de C, Ç, S, SC e SS na 

língua portuguesa. 

 


